

## AGENDA DES MESSSES

**SAMEDI 30 DÉCEMBRE** - 6<sup>ème</sup> jour dans l'Octave de Noël

8h N.D. de la Victoire : *Jacques et Véronique VINCENT*  
 9h Agay : *Janie BRUZZESSE*  
 18h30 N.D. de la Victoire : *Constant, Jeanne et Lucienne MARTEL Dominique, Simone et Michel AGOSTINI*

**DIMANCHE 31 DÉCEMBRE** - Sainte Famille de Jésus, Marie, Joseph, Fête

8h30 N.D. de la Victoire : *Luciana (Action de grâce)*  
 9h : Le Dramont : *Marie Dominique COLIN*  
 9h30 Boulouris : *Franc RAYNAUD*  
 9h30 Tous les Saints : *Gérard BARTHÉLÉMY*  
 10h30 N.D. de la Victoire : *Louis, Noël et Mireille COLMAN-NICOLAS et les défunts de leurs familles, Pierre PRUNIER Denise et Arsène GIBELIN et les défunts de leurs familles*  
 10h30 Agay : *Gilbert PACI*  
 11h N.D. de la Paix : *Emilye HOCINI, Cyrille JULIEN-LAFERRIÈRE*  
 11h Sainte Bernadette : *Gérard LAURON, Jacques DEMOULIN Familles GAFFARI-VICTOR-POUSELER et ASSAF, Françoise CHANDRE*  
 18h30 N.D. de la Victoire : *José HIRARDIN*

**LUNDI 1<sup>er</sup> JANVIER** - Sainte Marie, Mère de Dieu, Solennité

9h Agay : *Alex BARBERO*  
 11h N.D. de la Victoire : *Gérard LAURON, Annie PEGAULE Les prêtres de la Communauté Saint-Martin, Michel HIRTZ Jean et Simone GASTINEAU, Jean-Baptiste et Marie Louise LEBLANC Jean, Jeanne, Suzanne et Yvonne PENARUN, Jean-Pierre MICHEL*

**MARDI 2 JANVIER** - Saint Basile le Grand et Saint Grégoire de Nazianze, Evêques et Docteurs de l'Église, Mémoire

8h N.D. de la Victoire : *En l'honneur de Saint Michel Archange et pour le salut de la France*  
 18h Sainte Bernadette : *Andrée POULAIN (+) Violaine et Vincent LADOUAS et leurs enfants (vivants)*  
 18h Le Dramont : *Alex BARBERO*

**MERCREDI 3 JANVIER** - Férie

8h N.D. de la Victoire : *Ada, Mariosto, Mario et Laurence MAZZAROLO*  
 9h Agay : *Janie BRUZZESSE*

**JEUDI 4 JANVIER** - Férie

18h Le Dramont : *Alex BARBERO*  
 18h N.D. de la Victoire : *Hélène LEVA et famille Pour les âmes délaissées du Purgatoire*

**VENDREDI 5 JANVIER** - Férie

9h N.D. de la Victoire : *Annie PEGAULE (2<sup>ème</sup> anniversaire de décès) Raphaël et Angéline (enfants non nés), En réparation des outrages, sacrilèges et indifférences au coeur sacré de Jésus*  
 18h Agay : *Alex BARBERO*

**SAMEDI 6 JANVIER** - Férie

8h N.D. de la Victoire : *Action de grâce pour le baptême de Luciana En réparation des outrages, sacrilèges, indifférences au coeur immaculé de Marie*  
 9h Agay : *Christophe GUÉRIN*  
 18h30 N.D. de la Victoire : *Roger BOURGAUX, Nathalie CHEYKO Aline MANCONI et Rosette AGENS*

**DIMANCHE 7 JANVIER** - Epiphanie du Seigneur, Solennité

8h30 N.D. de la Victoire : *Famille GELOFIER*  
 9h : Le Dramont : *Claude BESSAUD*  
 9h30 Boulouris : *Stéphane GALACH, Maurice DESACHY*  
 9h30 Tous les Saints : *Marie LAURAIN, Gérard LAURON*

Notre-Dame de la Victoire - Tél : 04 94 19 81 29 - [paroissesaintraphael.fr](http://paroissesaintraphael.fr) - « Facebook : Paroisses Catholiques de Saint Raphael »

10h30 N.D. de la Victoire : *Philippe MANON, Lucien DENONCIN*

*Repos de l'âme de Madeleine Angèle NIDIONE et François CISSÉ*

10h30 Agay : *Didier BOULAN*

11h N.D. de la Paix : *Emilye HOCINI, Robert NGUYEN VAN BUC Jacqueline BUI COLS*

11h Sainte Bernadette : *Alex BARBERO, Gérard LAURON*

*Maria Conceta CARIOTI (2<sup>ème</sup> anniversaire de décès)*

*Marie LAURAIN, Jean-Michel LAGARDE, Hélène DERUY*

*Angèle JAUNIN et les défunts de la Famille*

*Jean-Marc CHERFILS*

18h30 N.D. de la Victoire : *Pierre PUTHOD*

## ÉVÈNEMENTS PAROISSIAUX

**DIMANCHE 31 DÉCEMBRE**

17h30 Vêpres à la Basilique  
 18h30 Messe grégorienne à la Basilique  
 20h à 23h55 Adoration du Nouvel An

**LUNDI 1<sup>er</sup> JANVIER**

11h Messe solennelle Vierge Marie à la Basilique pas de messe à 18h00

**MARDI 2 JANVIER**

16h15-17h30 Commentaires sur les lectures du dimanche à Sainte-Bernadette  
 20h Réunion du groupe des hommes à l'Aumônerie

**VENDREDI 5 JANVIER**

15h Chapelet de la Miséricorde à Notre-Dame de la Paix

**SAMEDI 6 JANVIER**

9h Parcours Saint Jacques à N.D. de la Paix  
**Attention** le Cénacle du mouvement sacerdotal marial par Don Laurent au lieu à 16h30 à Don Bosco

**DIMANCHE 7 JANVIER**

17h Conte biblique raconté par Madame DEWAS sur les Rois Mages à la Basilique  
 17h30 Vêpres à la Basilique  
 18h30 Messe grégorienne à la Basilique

**Quête impérée pour les Églises d'Afrique**

## ATTENTION

Vos prêtres seront absents du mercredi 3 au vendredi 5 janvier certaines messes sont supprimées.

## PRIONS POUR LES DÉFUNTS DE CETTE SEMAINE

**NOTRE-DAME DE LA VICTOIRE :**

Pierre PRUNIER, Marthe MARTIN  
 Jeannine BÉTOURNE

## CHAPELET

Le chapelet est récité du lundi au vendredi à 17h30 à Notre-Dame de la Victoire

**LA VOIX DE SAINT RAPHAËL DE NOËL EST DISPONIBLE**

N'hésitez pas à la distribuer autour de vous



## ÉVANGILE

La Sainte Famille  
 Évangile de Jésus-Christ  
 selon saint Luc 2. 22-40

Quand fut accompli le temps prescrit par la loi de Moïse pour la purification, les parents de Jésus l'amènèrent à Jérusalem pour le présenter au Seigneur, selon ce qui est écrit dans la Loi : Tout premier-né de sexe masculin sera consacré au Seigneur. Ils venaient aussi offrir le sacrifice prescrit par la loi du Seigneur : un couple de tourterelles ou deux petites colombes. Or, il y avait à Jérusalem un homme appelé Syméon. C'était un homme juste et religieux, qui attendait la Consolation d'Israël, et l'Esprit Saint était sur lui. Il avait reçu de l'Esprit Saint l'annonce qu'il ne verrait pas la mort avant d'avoir vu le Christ, le Messie du Seigneur. Sous l'action de l'Esprit, Syméon vint au Temple. Au moment où les parents présentaient l'enfant Jésus pour se conformer au rite de la Loi qui le concernait, Syméon reçut l'enfant dans ses bras, et il bénit Dieu en disant : « Maintenant, ô Maître souverain, tu peux laisser ton serviteur s'en aller en paix, selon ta parole. Car mes yeux ont vu le salut que tu préparais à la face des peuples : lumière qui se révèle aux nations et donne gloire à ton peuple Israël. » Le père et la mère de l'enfant s'étonnaient de ce qui était dit de lui. Syméon les bénit, puis il dit à Marie sa mère : « Voici que cet enfant provoquera la chute et le relèvement de beaucoup en Israël. Il sera un signe de contradiction – et toi, ton âme sera traversée d'un glaive – : ainsi seront dévoilées les pensées qui viennent du cœur d'un grand nombre. » Il y avait aussi une femme prophète, Anne, fille de Phanuel, de la tribu d'Aser. Elle était très avancée en âge ; après sept ans de mariage, demeurée veuve, elle était arrivée à l'âge de quatre-vingt-quatre ans. Elle ne s'éloignait pas du Temple, servant Dieu jour et nuit dans le jeûne et la prière. Survenant à cette heure même, elle proclamait les louanges de Dieu et parlait de l'enfant à tous ceux qui attendaient la délivrance de Jérusalem. Lorsqu'ils eurent achevé tout ce que prescrivait la loi du Seigneur, ils retournèrent en Galilée, dans leur ville de Nazareth. L'enfant, lui, grandissait et se fortifiait, rempli de sagesse, et la grâce de Dieu était sur lui.

**VEILLÉES DE NOËL  
 DANS NOS PAROISSES  
 (PAGE 2)**

## « Qui était saint Sylvestre ? »

Saint-Patron des fêtards sans le vouloir, Saint-Sylvestre est aussi et surtout l'un des premiers papes ayant favorisé l'essor du christianisme en Occident et en Orient.

De son nom on ne connaît rien, si ce n'est qu'il est associé à la fête, au champagne, bref, au réveillon du 31 décembre ! En effet, nous célébrons la Saint-Sylvestre mais souvent sans connaître ce saint de l'Église Catholique. Né au III<sup>ème</sup> siècle à Rome et mort le 31 décembre 335, Sylvestre I<sup>er</sup> a joué un rôle important dans l'histoire de l'Église en tant qu'évêque de Rome puis 33<sup>ème</sup> pape. Il eut la lourde tâche d'organiser l'Église dans une société enfin pacifiée, à une époque charnière du christianisme. Il fut l'un des premiers confesseurs non-martyrs dont le culte fut établi très tôt à Rome.

En effet, il est le premier pape de la paix constantinienne. En 313, l'empereur romain Constantin I<sup>er</sup> promulgue l'Édit de Milan, un ensemble de mesures prises pour mettre fin aux persécutions des chrétiens. Une fois la paix installée, le pape doit toutefois faire face à un autre type de difficulté : la mainmise de l'empereur sur les affaires de l'Église. Sylvestre I<sup>er</sup> se montre effacé face à cet empereur omnipotent et le laisse ainsi le représenter aux conciles d'Arles (314) et de Nicée (325) qui réunit notamment les évêques d'Orient et d'Occident. Durant l'histoire de l'Église, les papes n'auront de cesse que de demander le soutien des puissants pour être protégés tout en repoussant leur soif de contrôle de l'Église. Nous pourrions le prier le jour du 31 décembre pour la bonne intelligence entre les dirigeants du monde et de l'Église pour que cessent les persécutions contre les chrétiens qui se font de plus en plus nombreuses.

Saint Sylvestre se montre plus actif dans la construction. Il entreprend de grands travaux dans la Rome impériale et fait édifier la basilique Saint-Jean de Latran, la basilique de Sainte-Croix de Jérusalem, la basilique de Saint-Paul hors les Murs, la basilique de Saint Laurent. Il se montre aussi entreprenant en matière de mobilier liturgique et d'ornements.

L'origine de la Saint-Sylvestre semble cependant avoir précédé au saint lui-même. Ce sont les romains et précisément Jules César qui semblent être les vrais inventeurs du jour de l'an en fixant cette date au 1<sup>er</sup> janvier. Ainsi l'ancêtre de notre réveillon du 31 était ce que l'on appelait les "Sigillaires" qui clôturaient les festivités de décembre, les Saturnales. A cette occasion les convives s'échangeaient des cadeaux et se réunissaient autour de grands festins. Une version antique pas si éloignée de nos réveillons actuels.

Don Bruno de LISLE



PAROISSES DE  
 SAINT-RAPHAËL

## VEILLÉE DE NOËL DANS LES PAROISSES



A Notre-Dame de la Victoire



A Notre-Dame de la Paix



A Sainte Bernadette



## ENTRÉE EN CATÉCHUMÉNAT DE PLUSIEURS JEUNES DIMANCHE 17 DÉCEMBRE À NOTRE-DAME DE LA PAIX

## GOÛTER DE NOËL SALLE DON BOSCO



Photo Var-Matin

## VŒUX POUR LA NOUVELLE ANNÉE 2024

**D. Marc-Antoine, D. Laurent, D. Louis-Marie  
D. Raphaël, le P. Jean-Baptiste, le P. Roman, D. Bruno**  
vous souhaitent une sainte et bonne année 2024  
ainsi que d'abondantes grâces de Foi, d'Espérance et de Charité

## CONTE BIBLIQUE

Madame DEWAS des "conteuses bibliques" racontera l'histoire des rois mages à 17h  
à la Basilique Notre Dame de la Victoire le dimanche 7 janvier avant les Vêpres.  
Venez nombreux écouter d'une manière nouvelle cette épisode de la vie de Jésus !



## SPECTACLE ET GOÛTER DE NOËL DES ENFANTS DU PATRONAGE

Mercredi 10 janvier à 15h30 - Salle Don Bosco  
Venez nombreux !!!



## Épiphanie du Seigneur - 7 janvier 2024

Évangile de Jésus-Christ selon Saint Matthieu 2. 1-12

Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui. Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ. Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète : Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël. » Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ; puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aie, moi aussi, me prosterner devant lui. » Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant. Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

## L'ABRI DE L'ARCHANGE

L'abri de l'archange est organisé par les paroisses dans les salles Don Bosco pour la 4ème année consécutive afin de prendre soin des personnes de la rue. Les 3 premières éditions ont montré tout le réconfort matériel, humain et même spirituel que cela apportait à nos frères sans abri et la joie que les bénévoles ont connu dans ces rencontres.

Ouverture lundi 8 janvier à 19h jusqu'au 18 mars.

Nous recherchons des bénévoles pour assurer les repas et des hommes pour les nuits.

Pour s'inscrire et participer vous pouvez écrire à l'adresse [abridelarchange@gmail.com](mailto:abridelarchange@gmail.com) :

ou directement en cliquant sur ce lien : <https://urlz.fr/p1xZ>



## SAINTS ROIS MAGES

(1<sup>er</sup> siècle)

Le récit de Matthieu ne dit presque rien des Mages. Il signale seulement que ces mages venaient d'Orient. (Évangile selon saint Matthieu Chapitre 2)

Les mages auraient été qualifiés du titre de roi dès le III<sup>e</sup> siècle, mais c'est seulement au XII<sup>e</sup> que cette royauté des mages est reconnue par la liturgie et l'iconographie. Considérés comme saints, leurs reliques arrivèrent au XII<sup>e</sup> à la cathédrale de Cologne. Au VI<sup>e</sup> siècle l'Église donne des noms aux rois mages Gaspard, Melchior et Balthazar, avec ces noms, ils sont devenus des personnages légendaires, et en même temps presque vivants. Les crèches les représentent en magnifiques costumes imaginés orientaux, avec des chameaux et des serviteurs.

D'abord Arabes ou Persans, ils sont ensuite représentés comme appartenant à trois peuples différents ou aux trois continents alors connus, l'Asie, l'Europe et l'Afrique. Ils représentent maintenant toute l'humanité.

Les rencontres mondiales de la jeunesse à Cologne en 2005 ont pour thème : "Nous sommes venus l'adorer".

Le choix de ce thème s'explique par une "pieuse tradition" selon laquelle des

reliques des rois mages se trouvent dans la cathédrale de Cologne. Celle-ci attire, depuis le XII<sup>e</sup> siècle, des pèlerins du monde entier. Comme les rois mages, comme ces pèlerins qui les ont précédés, les jeunes sont invités à venir rencontrer et adorer Jésus Christ.

L'adoration est réservée à Dieu. C'est ce dont témoignent les mages en offrant à Jésus nouveau-né de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Ils font le don de leur vie, de leurs prières et de leur gratitude.

S'en retournant de Bethléem, les mages repartent par un autre chemin, libérés des conventions du monde. Cette nouvelle voie qu'ils empruntent est signe de conversion.

Dans la magnifique cathédrale de cette ville, au cœur de l'Allemagne et de l'Europe, on vénère les reliques des saints Rois Mages, qui sont donc devenus en un certain sens vos guides vers ce rendez-vous. Ils vinrent de l'Orient pour rendre hommage à Jésus et déclarèrent : "Nous sommes venus l'adorer" (Mt 2, 2). Ces paroles, si riches de signification, constituent le thème de votre itinéraire spirituel et catéchétique vers les Journées mondiales de la Jeunesse.

Jean-Paul II, Angelus, 20 mars 2005

Le 6 janvier 2010 en la solennité de l'Épiphanie, Benoît XVI commentant à l'homélie un passage du Livre d'Isaïe et un passage de l'Évangile de Matthieu, a dit que les Mages sont les premiers d'une longue procession de ceux qui, "tout au long de l'histoire, ont reconnu le signe de l'étoile et suivi les voies de l'Écriture pour rencontrer celui qui, malgré son apparente fragilité, offre au cœur de l'homme la plus haute félicité". Dans l'Enfant Jésus "Dieu démontre qu'il nous connaît et qu'il nous est proche, que sa grandeur n'est pas dans la logique du monde mais dans celle de l'enfant sans défense, dont la seule force est

l'amour donné. A chaque période, les personnes éclairées par l'étoile trouvent le chemin qui y conduit, vivant ainsi l'expérience même des Mages".

Puis, à l'Angelus, il a rappelé cette grande fête de "la manifestation du Seigneur aux peuples représentés par les mages venus d'Orient pour adorer le Roi des Juifs". La lumière de l'étoile et celle de l'Écriture guidèrent ces chercheurs de la vérité... C'était des hommes de savoir, qui observaient le ciel comme un livre rempli de signes et de messages divins adressés à l'homme. Loin de s'en contenter, leur science était ouverte aux révélations et aux appels divins".

